

EL CORREO

Año XVII

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

MADRID

Martes 15 de Diciembre de 1896

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 6.077

DESCONFIANZA

Que se preparen manifestaciones en la Habana cuando todo el tiempo debiera aprovecharse en sacar las consecuencias de la muerte de Maceo, ha causado mala impresión.

Van pasados diez ó doce días de esta muerte que hizo concebir tantas esperanzas, y nada se ha hecho con aquella celeridad que piden los lancas de la guerra para aprovechar las circunstancias.

Nada de particular, por tanto, tiene que diga hoy *El Liberal*, con sobrado fundamento que la fé y la seguridad de la semana anterior principian á eclipsarse ante una oleada progresiva de desconfianzas y sospechas.

Y que añada que si no hay quien sepa y quiera encaminar á un fin positivo las energías de la nación, dentro de pocos días, la desconfianza general será tan fuerte y el comun desasosiego tan peligroso, como lo eran antes de que viniese á confortarnos á todos la gloriosa victoria de Punta Brava.

Al gobierno se le atribuye malhumor por la pasividad del general Weyler, y esto en vez de merecer censuras, merece alabanza.

La circunspección que su carácter oficioso impone á *La Correspondencia*, no le impide deslizar insinuaciones en la reseña del Consejo de ministros de ayer, que han llamado nuestra atención.

El estimable colega, después de recoger á modo de rumor, que en el Consejo debió hablarse «de los gastos exagerados de la guerra y del derroche de fondos», siquiera esto lo calificara de vago y no comprobado el Sr. Cánovas, al fin lo consigna, dando con esto calor á la noticia que viene circulando sobre la actitud del Sr. Castellano en esta materia.

Del Sr. Castellano se dice que llevaba ayer el propósito de plantear cuestiones que no permiten espera; pero sea lo que fuere, lo que al país importa es que se toquen pronto las consecuencias de los sacrificios que se están haciendo, y que valgan más estos deseos que los propósitos de aquellos que por su egoísmo están interesados en la prolongación de la guerra.

La nación vale más que todos estos egoísmos, vale más que el interés de todas las gentes y de todas las industrias que prosperan con la guerra; y el corresponder á este deseo, con rapidez y con fortuna, incumbe al general en jefe y muy especialmente al gobierno.

Así no se puede seguir mucho tiempo.

LA REFORMA ARANCELARIA

Acusaciones graves.

En su último número publica *La Estafeta* un artículo sobre la reforma arancelaria en Cuba, que ha llamado nuestra atención, no solo por las razones que aduce, sino porque *La Estafeta* es un periódico íntimamente conexado con el ministro de Ultramar.

De este artículo tomamos los conceptos que siguen:

«Puesto que por la identificación de las colonias con la madre patria, retiene ésta el derecho de legislar sobre las materias económicas que á aquellas afectan, puede decirse que España tiene en sus manos los medios de restablecer la paz moral en aquellas lejanas posesiones. No se nos oculta que la obra es árdua, dentro de la constitución defectuosa de nuestro estado político, y que ha de costar no pocos esfuerzos el sobreponer el interés general, que pocos ó nadie suelen defender, al particular, siempre apercibido á la lucha y esparto en el manejo de toda clase de armas. Pero es de suponer que la opinión pública, mejor informada después de la triste experiencia que se deriva de la insurrección actual, quiera cegar para siempre las fuentes de donde han brotado tantos males, é imponga silencio á los egoísmos y exclusivismos que á tan duras pruebas han sometido el país.

El querer explotar las colonias como finca propia y para el beneficio exclusivo de la metrópoli, ya ha pasado de moda y no hay más remedio que vivir con su tiempo.

Si el cerebro de la raza latina no estuviera cerrado á cierta clase de cálculos, no vacilaríamos en pedir hasta la aplicación del régimen de la libertad comercial en nuestras colonias; pero no se nos oculta lo difícil que sería el convencer á la nación que los beneficios indirectamente proporcionados por la aplicación de aquel principio, beneficios que, no por dejar de constar en las estadísticas son menos reales, habían de rebasar y con mucho los que se calcula que reportan actualmente á nuestro comercio los privilegios de que goza en sus relaciones con las colonias.

Más sin llegar hasta una modificación tan radical, cuyo único defecto, si bien remediable mediante una buena administración, sería el trastornar los presupuestos de Ultramar, cabe, dentro de cierta descentralización arancelaria, á nuestro entender indispensable, la estipulación de ventajas especiales para la metrópoli, las que necesariamente habrían de ser correspondidas por ésta.

Podrá haber duda respecto á si la industria, ó para hablar más propiamente, los industriales son acreedores á toda la protección que piden; pero de seguro estará todo el mundo conforme en que España no puede cada diez años verter raudales de sangre y de oro para reprimir insurrecciones, originadas en gran parte por los exclusivismos de aquellos. Si se ajustara bien la cuenta podría resultar que todo el beneficio que se deriva para la nación, directa ó indirectamente, de las relaciones comerciales con la isla de Cuba, dentro del sistema vigente, no ascienda ni con mucho á lo que lleva gastado desde hace cerca de dos años en la represión de la rebelión.

Sabemos que reformas en este sentido están en estudio y que hasta ahora no han podido codiciarse por varias razones, entre las cuales las más principales calculanse que serán las siguientes: En primer lugar la dificultad con que se tropieza para implantar una nueva escala de derechos, mientras subsista el estado actual de guerra, el cual obliga á no mermer legislativamente ningún recurso, siquiera sea en provecho ulterior de la isla; y en segundo lugar las intranquilidades de ciertas agitaciones que, con derecho ó sin él, se precian de ostentar la representación de la industria nacional.

Sentadas estas premisas, parecía lógico creer que la deducción que sacara *La Estafeta* sería la de pedir la aplicación inmediata de la reforma arancelaria; pero como esto podría crear una situación política difícil al Sr. Castellano, elude el compromiso aplazando dicha solución para días de mayor normalidad.

Con lo dicho, sin embargo, se infiere que el Sr. Castellano es partidario de la reforma; que en este punto, como en tantos otros, opina de un modo contrario á su compañero el Sr. Navarro Reverter, y que lo que le falta es carácter para plantear el problema en el Consejo de ministros.

Mientras tanto, se lanzan á la publicidad acusaciones y cargos, siempre duros y doblemente graves en las actuales circunstancias.

LOS ESTADOS-UNIDOS Y ESPAÑA

Violencia de lenguaje.

La Agencia Reuters transmite desde Washington el siguiente telegrama:

«Desde hace tiempo viene la prensa americana publicando noticias acerca de supuestas crueldades cometidas en Cuba por los españoles. Esta actitud se ha recrudecido con el rumor de que Maceo había sido muerto á traición y no en combate.

A consecuencia, en la sesión de hoy el senador Mr. Call ha presentado tres mociones.

En la primera declara que si Maceo ha sido muerto como se dice, el hecho constituye una violación de las reglas de la guerra civilizada y un acto de cobardía, sobre el cual debe caer la execración de todos los gobiernos y todos los pueblos del mundo. El Comité de Relaciones Exteriores está, pues, en el caso de ordenar una información sobre el suceso y de dar cuenta al Senado en el más breve plazo posible.

Pretende asimismo Mr. Call obtener de la Asamblea la declaración de que sea proscripto de la familia de las naciones y del cuadro de la civilización y de la ley internacional, el gobierno que autorizó ó permitió el asesinato ó dejó de castigar á los asesinos.

En la segunda pide al presidente que reclame la excarcelación de todos los súbditos de los Estados Unidos que se hallan en el Penal de Ceuta.

Y en la tercera, pide al secretario de Estado que envíe una lista de los súbditos norteamericanos que están en las cárceles de Cuba, especificando las circunstancias que hayan concurrido á su prisión, acusación y condena.

El Senado ha remitido las tres proposiciones sin comentarios al comité de Relaciones Exteriores.

Los miembros más caracterizados de la Cámara de representantes muestranse

dispuestos á mantener el criterio conservador en la cuestión de Cuba, y opinan como Cleveland, que no debe tratarse de la intervención mientras dure el actual Congreso.

Los diputados estiman que no hay datos ni razones suficientes para dar fuerza á la suposición de que Maceo fué asesinado.

La muerte de Maceo.

El senador Chandler ha manifestado que la muerte dada á Maceo debería impulsarse al Congreso y al presidente á reconocer enseguida la independencia absoluta de los cubanos, añadiendo que votará mañana en favor de la independencia, manifestando al votar que se declare á España la guerra, si es necesario.

Morgan.

Telegrafían á *El Imparcial* que mister Morgan ha propuesto también en dicha sesión una resolución en que se ruega al presidente de la República que comunique al Senado copias de los documentos relativos á la cuestión de Cuba, y también la Memoria del secretario de Estado, Mr. Olney, citada en el Mensaje dirigido por Mr. Cleveland al Congreso federal.

La Agencia Fabra añade este detalle: «El Sr. Morgan presenta otra proposición pidiendo á la mesa que reclame del gobierno todos los documentos diplomáticos relacionados con la cuestión de Cuba, mayormente los que se refieren á la del *Competitor*, y una lista de todos los daños y perjuicios que soliciten los ciudadanos americanos por efecto de la guerra de Cuba.»

CONSEJO DE MINISTROS

El Consejo de ministros ayer celebrado en la Presidencia terminó á las ocho de la noche.

Los periódicos de la mañana acusan impresiones diferentes de este Consejo, porque unos dicen que tuvo poca importancia, y otros indican que la tuvo grande por las materias tratadas; y á esta opinión nos inclinamos, por ser la más razonable.

La cuestión del «Laurada».

Se confirma la noticia de que no vendrá ya á Valencia, y así el Sr. Cánovas como el duque de Tetuan reconocieron los buenos deseos con que se ha conducido en este punto el gobierno de los Estados Unidos.

Mensaje de Cleveland. — La acción diplomática.

Sigue el compás de espera que se ha tomado el gobierno, con el pretexto de decir que se espera el texto oficial.

Al llegar á este punto, dice *El Liberal*:

«Entre nuestro gobierno y el representante de España en Washington se han cruzado estos últimos días numerosos telegramas.

«Parece que en un terreno puramente oficioso se ha iniciado alguna negociación.

«Para proceder oficialmente, prestásemos que espera el gobierno más amplios informes del Sr. Dupuy de Lôme.»

Filipinas.

A lo ocurrido en Lanao, el gobierno da poca importancia, porque una parte de la Laguna sigue sin ser sometida, y los moros han podido, en efecto, combinar alguna agresión.

En cuanto al estado de la guerra en Cavite y otras provincias, aprecian los ministros que cuando lleguen los refuerzos que se están enviando ahora, el general Polavieja tomara la ofensiva de un modo enérgico.

Cuba

Como durante toda la tarde se volvió á hablar del relevo del general Weyler y de la actitud atribuida al Sr. Castellano en orden á los gastos que se hacen y á las cuentas que no se dan, los ministros, al ser interrogados, cuando terminó el Consejo, dijeron, poco más ó menos, lo que del general Blanco días antes de ser relevado; es á saber: que el general Weyler continuaba mereciendo la confianza del gobierno, si bien esperaba éste que se imprimiera á la campaña una gran actividad, y que se sacaran las consecuencias de la muerte de Maceo, para que así resulten más justificados y llevaderos los sacrificios del país.

Si los ministros trataron de la intervención de jefes y oficiales del ejército en la manifestación de la Habana, lo callaron al salir del Consejo. Solo dijeron que carecía de importancia; pero el haber dicho, al entrar en Consejo, el general Azcárraga que si concurrieron los militares á la manifestación sería porque se lo mandasen, es bastante expresivo.

Negar que tuviese el general Weyler propósito alguno de instruir sumaria al comandante Cirujeda por su regreso á la Habana.

Hablaron también los ministros de la recompensa que merece este jefe, y con ó sin propuesta, el gobierno se reservó el derecho de resolver.

En cuanto á la zafra en Cuba, el gobierno entiende que se impone una transacción, que el general Weyler no podrá resistir.

Acuerdos.

Acordó el Consejo poner el «Visto» á un expediente de indulto de pena de muerte impuesta á un reo de Filipinas en causa por asesinato.

También se acordó:

Aprobar un proyecto de decreto del ministerio de Marina llamando al servicio activo á 4.000 inscriptos de la marinería.

Aprobar un crédito de 250.000 pesetas con destino al servicio de Telégrafos, y otros dos para el presupuesto de Puerto Rico.

Adquirir el transporte *Prince of Wales*, de que ya hemos dado noticia, en el precio de 10.000 libras esterlinas.

Adquirir 20 millones de cartuchos Maüs ser para las campañas de Cuba y Filipinas, y 900 correajes Maüs ser para la infantería de Marina.

Aprobar varios expedientes de carreteras.

Campaña de Cuba

Telegrama oficial.

Un convoy. — Pequeños encuentros. — Persecución de partidas en la Habana. — El cabecilla Collazo herido en Pinar.

Habana 14. — (Recibido á las 10'10 n.) — Salió convoy con carretas de Bayamo protegido por brigada Rey de 2.000 hombres, 300 caballos y dos piezas.

Pequeños encuentros con partidas en Matanzas y Villas.

Sigue en Habana activa persecución de partidas. Ayer iniciaron movimiento para penetrar provincia de Matanzas. Aseguran fué herido grave cabecilla Collazo, en el encuentro con batallón de Arapiles.

Division Norte, Pinar, sale á fortificar Rosario, Rubí, que protegerá una brigada; otra opera al Norte.

Siguen reconocimientos brigada Velasco por Rangel y Puerta Muelle y la de Oregón por Soroa y Cayajabos. — Weyler.

Manifestación en la Habana.

Los corresponsales amplían con estensas pormenores la noticia de haberse celebrado una manifestación en la Habana para solemnizar el triunfo conseguido con la muerte de Maceo.

El Sr. Apezteguía invitó á este acto á todos los comités del partido.

La prensa publicó sueltos excitando al pueblo á concurrir á la manifestación.

Las juntas de las corporaciones comerciales y literarias, las dignidades eclesiásticas, los funcionarios civiles y militares, todos acudieron directamente al palacio antes de que se realizara la manifestación.

Lo mismo hicieron los jefes y oficiales del ejército y de la marina.

En el Parque de Isabel la Católica comenzaron á formarse los voluntarios, á cuyo frente iban los coroneles, y entre ellos el Sr. Apezteguía.

Numeroso público llenaba por completo el gran Parque y las principales calles hasta la Capitanía general.

En toda la ciudad se veían iluminaciones y colgaduras y se disparaban muchos cohetes.

El aspecto que ofrecía la calle del Obispo al pasar la manifestación, era brillantísimo. Los balcones estaban llenos de señoras.

A las nueve de la noche la plaza de Armas estaba invadida por la multitud, que prorumpía en vivas á España, al ejército, á la Marina, á Weyler y á Cirujeda.

Los salones de la Capitanía general se hallaban atestados de gente.

Discurso de Weyler

Las comisiones subieron á saludar á Weyler. La primera fué la de los Voluntarios de la Habana, compuesta de los coroneles Rancés, conde de Diana, marques de Apezteguía, Argüelles, Tuñón, Corujeda, Bandama, Lenzano, Solorzano, Sellis y Alonso.

El coronel Rancés pronunció un patriótico discurso, ofreciéndose incondicionalmente al general Weyler para mantener y afianzar la soberanía española en Cuba.

El general Weyler contestó al discurso del coronel Rancés en los siguientes términos, según telegrafían á *El Liberal*:

«Soy el primer voluntario. Todo se debe al ejército, á la marina y á los voluntarios. La prueba de los servicios que éstos están prestando, es que ha muerto Maceo cuando los voluntarios fueron á la trocha, coincidiendo así ese acto de los voluntarios con la casi pacificación de Pinar del Río.

Me congratulo de que vengan los voluntarios representando á todos los partidos unidos, sin diferencias políticas, lo cual constituye la primera base de la paz.

Yo considero que todos son españoles; lo mismo es nación la Península de España, si ellos aman la soberanía de España.

Terminada la guerra yo podría considerar concluida mi misión; pero no tendría inconveniente en quedarme en la isla, si con todos los partidos juntos, como espero, pudiéramos proceder á la reconstrucción del país, haciendo la armonía de todas las ideas, lo mejor para esta rica y hermosa isla y para España.»

El general terminó su discurso con vivas entusiastas al Rey, á la Reina, á la patria, al ejército, á la marina y á los voluntarios, vivas que fueron contestados calorosamente dentro del salón de palacio. Fuera, entre la multitud que ocupaba la plaza de Armas, se oyó un grito extenso:

—Viva la soberanía española! A ruegos de la multitud, el general Weyler, acompañado por los coroneles de voluntarios, se asomó al balcón principal.

Fué acogido con salvos de aplausos y aclamaciones entusiastas, y poco después se disolvió la manifestación, repitiéndose los vivas á Weyler, á Cirujeda, á Azcárraga, á la patria, al ejército y á la Marina.

Comentarios.

La nota más importante de la manifestación, según el corresponsal de *El Liberal*, ha sido la presencia de todos los partidos, sin exclusión alguna.

Después añade el corresponsal:

«Parece deducirse de las declaraciones del general Weyler y del espíritu de la manifestación, que están próximas soluciones políticas bajo la bandera de la soberanía de España.»

Encuentro en la provincia de Matanzas.

El batallón de Bailén ha tenido un encuentro en la provincia de Matanzas. Cuatrocientos hombres, mandados por el capitán Rosilla, alcanzaron á una partida de 800 en el ingenio Santa Amelia.

Se sostuvo el fuego cuatro horas. El enemigo fué desalojado de sus posiciones en una brillante carga á la bayoneta.

Después fueron perseguidos los rebeldes hasta que se hizo de noche.

Abandonaron 12 cadáveres, que recogió el batallón de Bailén. Este tuvo un sargento muerto y siete de tropa heridos de gravedad.

Obsequio á la columna Cirujeda.

Una comisión de la colonia gallega ha visitado al general Weyler para rogarle que le permita obsequiar el domingo próximo en Punta Brava á las fuerzas de San Quintín.

El general Weyler ha accedido á la petición.

También ha prometido ir á Punta Brava, si se encuentra en la Habana ese día.

Maceo y la trocha.

Los jefes y oficiales de los cañoneros que custodian la bahía de Mariel, dicen, mediante un telegrama publicado en *La Correspondencia*, que la noche del 4 no pasó por allí bote alguno, y que por tanto Maceo haya pasado por mar.

Sumaria.

Sábese, además—y anoche lo dice el *Heraldo*—que se ha mandado instruir sumaria contra el jefe ó oficial encargado de la vigilancia en la línea de Mariel, por donde se supone efectuado el paso de Maceo; y claro está que no se practicaría esa investigación en esclarecimiento de los hechos, si en la Capitanía general de Cuba se tuviese convencimiento pleno de que el cabecilla mulato había hecho por mar su expedición de una á otra provincia.

«El Diario de la Marina».

Se ha retirado la denuncia que dió origen á la causa instruida contra el periódico de la Habana, *El Diario de la Marina*, por la publicación de su número extraordinario con motivo de la muerte de Maceo.

La zafra.

La Junta de Defensa ha presentado la moción al general Weyler, relativa á la zafra, en el sentido que ayer comunicaron los corresponsales.

El corresponsal de *El Liberal* añade lo siguiente:

«Créese que el resultado será favorable.

Weyler resolverá al regreso de su próxima expedición á Pinar del Río; tal vez antes de salir.»

En honor á Weyler.

En la sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento de la Habana se ha acordado colocar el retrato del general Weyler en el salón de sesiones y poner su nombre á la calle del Obispo ó á otra de las principales de aquella capital.

El Sr. Rabell.

Se considera probable que le sea concedido un título de nobleza al Sr. Rabell, jefe del partido reformista cubano.

Weyler á operaciones.

Según telegrafían los corresponsales, en esta semana marchará de nuevo el general Weyler á operaciones en Pinar del Río.

FILIPINAS

Telegrama oficial.

El enemigo batido.—Línea telegráfica corriente.—Cuatro fugados pasados por las armas.

Manila 14 (recibido á las 10'36 noche).—Columna comandante Vaquero en Watan batió enemigo en número de 300 armados, que trataban de evitar reconposición línea telegráfica, causando 24 muertos.

Restablecida vía; por nuestra, parte cuatro heridos.

Hoy han sido fusilados cuatro reos escapados de la cárcel Tarlac y concluido juicio sumarísimo por sedición.—Polavieja.

Impresiones pesimistas.

Ocupándose anoche el señor ministro de la Guerra de las noticias pesimistas comunicadas al Heraldo por su corresponsal en Manila, manifestó que carecen de novedad, pues se refieren á una fecha anterior á la toma de posesion del general Polavieja.

Respecto á los temores comunicados por el corresponsal de que estalle la rebelion en Mindanao en condiciones graves, dijo el general Azcárraga que era muy extraño que habiendo telegrafado ayer el general Polavieja no dijera nada sobre el particular. Es de suponer, por tanto, que se trata de un rumor inexacto, ó cuando menos, exagerado.

Sublevacion en Lanao.

Las últimas noticias referentes á la sublevacion de los moros de Lanao añaden que hirieron al comandante del cañonero Coreuera, Sr. Pando, al contador del buque, Sr. Martin, y á un marinero de la tripulacion.

El sultán de Ramin fué muerto. Al verse perdido, y temiendo que su favorita cayera en poder de los nuestros, la dió muerte con su puñal.

Los rebeldes pretendieron apoderarse del cañonero Almonte, viéndose obligados á desistir de su propósito, por la enérgica defensa que hizo el buque, rechazándolos y causándoles numerosas pérdidas.

Por nuestra parte no hubo qué lamentar, afortunadamente, ninguna.

Se les cogieron muchos fusiles y gran número de armas blancas, entre ellas erises y campilanes, que son las que más habitualmente usa aquella raza.

Anoche se decía en un centro oficial que no parecia cierta la noticia de haber sido atacado por los moros un cañonero en la laguna de Lanao, porque nada se ha comunicado oficialmente desde Manila, y el despacho de Hong-Kong habia de referirse á noticias conocidas hace cuatro dias en la capital del Archipiélago filipino.

Consejo de guerra.

Bajo la presidencia del general Polavieja va á reunirse en Manila un Consejo de guerra. Lo compondrán jefes y oficiales designados por el general Polavieja, y juzgarán, segun los corresponsales, á Francisco Rojas, á Villarreal, á Luis Villarreal, á Antonio Luna Novicio y á 17 más.

Uno de éstos es el teniente Nigage, que á última hora ha resultado gravemente comprometido.

Lo que dicen los frailes.

El corresponsal del Heraldo ha visitado á los padres provinciales de las órdenes religiosas que residen en Manila, los cuales le manifestaron que su campaña en favor de la seguridad de Filipinas no estaba inspirada por animosidad contra el general Blanco, á quien consideran un correcto caballero.

Crean los frailes que los intereses nacionales tienen garantía eficaz en el general Polavieja, y confían que éste responderá á las esperanzas de los buenos españoles.

Pero añaden todos que si tambien fracasara, cumplirían de nuevo con su deber censurándole como al general Blanco, y representando ante los poderes públicos la necesidad de su relevo.

En Manila.

En Manila sigue la intranquilidad, segun los últimos telegramas particulares recibidos. Algunos grupos audaces se aproximan á los arrabales, tiroteando por las noches nuestras guardias y difundiendo la alarma.

Deserciones.

En los últimos dias aumentaron considerablemente las deserciones de los soldados indígenas, muchos de ellos con armas.

El general Blanco.

Anoche á última hora no tenia aun noticia el gobierno de haber salido para la Peninsula el general Blanco.

Tropas expedicionarias.

Ayer salieron de Málaga para Cádiz 247 soldados de aquella guarnicion y 159 que prestaban servicio en nuestras posesiones de Africa. Todos se embarcarán en breve con destino á Filipinas.

En Bobadilla se unió á estas fuerzas el contingente del regimiento de la Reina. En el andén habia una banda de música, las autoridades civiles y militares y numeroso público. Los soldados fueron vitoreados.

Ayer salieron de Zaragoza para Guadalupe las fuerzas de aquella guarnicion destinadas al batallon expedicionario á Filipinas.

Al emprender la marcha, la banda de música ejecutó la marcha de Cádiz, que fué acogida con gran entusiasmo y de claritas vivas á España.

Han llegado á Barcelona los contingentes destinados á los batallones que se organizan en aquella capital con destino á Filipinas.

Los anarquistas de Barcelona.

En la sesion celebrada ayer por el Consejo de guerra terminó la lectura de las defensas de los reos para quienes se pide la pena de muerte, comenzando en seguida la de las defensas de los restantes procesados, y se leyeron tambien sus informes.

La mayoría de los defensores piden la absolucion por falta de pruebas. Los procesados guardaron la mayor compostura, sin despegar los labios.

Solo Corominas se emocionó al escuchar su brillante defensa, y en más de una ocasion demostraba con signos afirmativos su satisfaccion.

En la sesion de hoy leerán sus informes los defensores que en la de ayer no pudieron verificarlo. Seguidamente se preguntará á los procesados si tienen algo que alegar, y el Consejo se reunirá despues para fallar.

Homenaje á Cirujeda.

Bajo la presidencia del general Castro se reunió anoche la junta general del Casino Militar, siendo tomados por aclamacion los siguientes acuerdos:

1.º Que una comision, compuesta de los distinguidos oficiales del ejército señores Valdés, Cantero y Menlener, fueran á felicitar, en nombre del Casino, á la esposa del comandante Cirujeda.

2.º Nombrar socio de mérito al señor Cirujeda.

3.º Conceder á los hijos del mismo educacion completa en las clases del centro.

4.º Regalarle un baston de mando con dedicatoria que perpetúe el acto de valor llevado á cabo por aquel jefe del ejército.

Y 5.º Esculpir su nombre y su glorioso hecho de armas en una plancha de acero, con el emblema de su arma, y colocarla en el salon de Sesiones.

A la junta asistieron, entre otros, los generales Aznar, Ortega, Leon, Rivero, Montoro, Lalaig y Gonzalez; el teniente coronel Garcia y los capitanes Menlener y Ordáiz.

Telegrama de gratitud.

El Imparcial ha recibido el siguiente telegrama:

«Punta Brava 14.—Ruégole transmita á su periódico la expresion de mi mayor y más profundo agradecimiento á nuestra Reina por sus generosas atenciones para con mi familia.

Quedo muy obligado á El Imparcial y á la prensa toda.—Cirujeda.»

La señora de Cirujeda.

Ayer por la mañana estuvo en el ministerio de la Guerra la esposa del teniente coronel Sr. Cirujeda, que fué recibida muy afectuosamente en sus habitaciones particulares por el general Azcárraga, su señora é hija.

La esposa del Sr. Cirujeda moströse profundamente agradecida por cuanto el ministro ha hecho para recompensar á su marido, expresándose con gran modestia y discrecion.

Por telégrafo.

EXTERIOR.

Agitacion en Rusia.

Paris 14 (recibido el 15).—Se confirma el telegrama anterior de esta Agencia relativo á la agitacion que se advierte en Rusia.

Es ésta cada vez mayor. Ya no está localizada en la Universidad de Moscú, sino que se extiende á otras ciudades como Kiev y Karkow.

El movimiento tiene carácter esencialmente socialista.

Las autoridades adoptan enérgicas medidas en los expresados puntos.

Hoy se han hecho nuevas prisiones en San Petersburgo, donde los estudiantes han llevado á cabo una manifestacion contra un inspector de policia.—Fabra.

INTERIOR.

Un soldado de puños.

Barcelona 14.—Un soldado del Depósito de Ultramar, que se hallaba en un café cantante, fué objeto de burla por parte de algunos paisanos.

El soldado montó en cólera y le empujó á bofetadas con los puños.

Un maton, armado de un revólver, trató de hacer frente al soldado, y éste cogió una silla y le echó á rodar, reparitiendo al maton y demás compañeros buen número de estacazos, hasta quedar dueño del campo.

Dos guardias civiles, atraidos por el ruido de la pelea, hicieron cargo del soldado.

Temporal en el Estrecho.

Algeciras 14.—Ha entrado de arribada en este puerto el vapor-correo Dos Hermanos, que habia salido con tropas de Ceuta con direccion á Cádiz.

Ignórase el paradero del vapor Marta que salió tambien ayer de Ceuta con tropas.

Reina fuerte temporal en el Estrecho. Valencia y Cirujeda.

Valencia 14.—Este Ayuntamiento, en sesion celebrada en la tarde de hoy, ha acordado declarar hijo predilecto de Valencia al bizarro comandante Cirujeda por su brillante hecho de armas en Punta Brava.

Tambien ha acordado colocar una lápida en el salon de sesiones, que recuerde el heroico valor de las fuerzas de San Quintin, mandadas por el bravo comandante Cirujeda.

Ejecucion de un reo.

Orense 14.—Ha sido ejecutado en la Puebla de Trives el reo Agustín Carballo.

Formaron el cuadro 25 guardias civiles de los puestos inmediatos á dicho pueblo y una compania de Luzon.

Presenció la ejecucion numeroso gentío.

El canal de Tamarite.

Tamarite 14.—Van tomando incremento las obras del canal de Tamarite, donde trabajan más de 500 obreros.

Se asegura que para el mes de Enero próximo trabajarán aquí más de mil hombres.

Los héroes de Punta Brava.

Cádiz 14.—La Liga de Contribuyentes ha celebrado una sesion presidida por el diputado á Cortes D. Rafael de la Viesca.

Se ha acordado iniciar una subscripcion nacional, cuyo producto se repartirá por mitad entre los hijos de Cirujeda y los soldados que se distinguieron en Punta Brava.

La Liga va á dirigirse á las demás de España y á la prensa, para que entre todos se haga y fomente la subscripcion.

El Sr. Moré en Valencia.

Valencia 14.—En el tren correo ha llegado el ex-ministro liberal Sr. Moré. Hospédase con su familia en el hotel de España.

Aunque el Sr. Moré se proponia guardar el incógnito, varios caracterizados

fusionistas, que se enteraron de su venida, han ido á visitarle. Los distinguidos viajeros han paseado por la ciudad en carruaje.

Firma de la Reina.

Los ministros á quienes correspondia hoy el despacho, han puesto á la firma de S. M. los siguientes decretos:

Hacienda.

Nombrando delegado de Hacienda de la provincia de Guadalajara á D. Ramon Montilla, que se halla en Segovia.

De Segovia, á D. José Solís, que lo es de Lugo.

De Huesca, á D. Ricardo Braña, interventor de Hacienda de la provincia de Murcia, y á esta vacante, D. Juan Garrido, que desempeñaba el mismo cargo en Ciudad-Real.

Admitiendo la dimision que D. José Vilayenga ha presentado del cargo de vocal del Consejo de Aduanas, y nombrando en su lugar á D. Mariano Vilayenga.

Concediendo un crédito de 2.666'60 pesetas al presupuesto para el actual año económico de la Presidencia del Consejo de Ministros, y otro crédito de pesetas 52.744'35 para el ministerio de Estado.

Gobernacion.

Reglamento de la ley de saneamiento de las poblaciones.

Idem de la ley de Correos.

LA GACETA

La de hoy contiene las disposiciones siguientes:

Presidencia.

Disponiendo que las resoluciones que recaigan en la revision de expedientes de fincas rurales beneficiadas por la ley de 3 de Junio de 1868, se dicten por el ministerio de Fomento de acuerdo con el de Hacienda.

Hacienda.

Concediendo franquicia del impuesto de tráfico á los industriales que la han solicitado, para importacion de carbon y minerales de hierro con destino á sus fábricas.

Gracia y Justicia.

Los decretos firmados ayer por S. M. que publicamos anoche.

LOS TEATROS

Español.

Anoche asistieron S. M. la Reina Regente y S. A. R. la Infanta doña Isabel á la funcion del teatro Español, donde se representó la preciosa comedia El vergonzoso en Palacio.

En el palco de la servidumbre se hallaban la camarera mayor de S. M., condesa de Sástago; el mayordomo mayor de su majestad, duque de Sotomayor; la dama de S. A. marquesa de Nájera, y el secretario-tesorero de S. A., D. Alonso Coello. La concurrencia á palcos, plateas y butacas, era tan selecta y numerosa como la de todos los lunes, y tributó muchos aplausos á los actores por la excelente interpretacion que dieron á tan celebrada obra de nuestro teatro clásico.

Comedia.

Además de la obra de D. Emilio Mario (hijo), que hemos anunciado, se estrenará el día 24 por la tarde una revista de los Sres. Palomero y Lucio.

Romea.

El viernes ó sábado se estrenará la revista en un acto de los Sres. Perrin, Palacios y Valverde (hijo), Madrid de noche.

Obras nuevas.

Con el título Viva España!, y destinado á un teatro de esta corte, está terminando D. Manuel Satorres un episodio dramático en un acto, cuyos derechos de propiedad, íntegros, dedica el autor á socorro de los soldados que, heridos ó enfermos, regresen de Cuba y sean hijos de Madrid ó su provincia.

El primo de Ravachol es el título de una obra cómica, original del distinguido poeta gaditano D. Alfredo García Salgado, que será estrenada muy en breve en Madrid.

AL MENUDEO

Restos de un naufragio.

Anteayer aparecieron flotando en aguas de la Coruña, próximo al sitio donde naufragó el vapor Solier, varios botes con el rótulo Dresd.

Supónese que dichos botes proceden de otro naufragio ocurrido durante el último temporal.

Ateneo.

Pasado mañana dará una conferencia acerca del tema «La guerra de Cuba,» el Sr. D. Genaro Alas.

El Obispo de Sigüenza.

Se encuentra gravemente enfermo el señor Obispo de Sigüenza. Muy de veras deseamos su pronto restablecimiento.

Enseñanza libre.

Varios alumnos de enseñanza libre han solicitado del ministro del Fomento les conceda exámenes en el próximo mes de Enero.

Profesores ascendidos.

En la Escuela Nacional de Música y Declamacion han sido ascendidos á profesores de número cinco auxiliares, de los cuales algunos venian prestando sus servicios en el Conservatorio desde el año de 1862.

Estampacion de las obligaciones de Aduanas.

Las proposiciones presentadas para la estampacion de los 800.000 títulos de las obligaciones de Aduanas, son tres.

Una de D. Eduardo Portabella, aceptando las condiciones propuestas por 80.000 pesetas; otra, con algunas salvedades, del industrial Sr. Avriac, en 112.000, y la tercera, sin salvedades, de los sucesores de Rivadeneyra, en 152.000.

El Emperador de Alemania en Jerusalem. Anunciase para la Pascua de Resurreccion del próximo año el viaje del Emperador Guillermo II de Alemania á Jerusalem.

El viaje de S. M. I. tiene por objeto colocar la primera piedra de un templo protestante en un solar que con tal objeto adquirió su padre, el Emperador Federico.

Los cristianos orientales esperan con impaciencia el anunciado viaje, por creer de provechoso resultado para todos ellos la entrevista que celebren Abel-ul-Hamid y Guillermo II.

De Marruecos.

Parece que se confirma de un modo oficial el próximo regreso del Sultán á Fez. Con tal motivo, se están haciendo importantes reformas en el palacio imperial.

El Sultán irá custodiado por más de diez mil hombres.

Lluvias.

Ayer llovió en Santander, Guadalajara, San Sebastian, Teruel, Badajoz, Zaragoza, Segovia, Salamanca y Madrid.

Robo á un diputado.

Al diputado Sr. Seguí le fué sustraído de su domicilio, un brillante de gran valor por una criada llamada Catalina, que desapareció, y que servia en la casa donde se efectuó el robo.

Puesto el hecho en conocimiento del delegado de Buenavista, se practicaron activas diligencias, que dieron por resultado la detencion de la criada y el recuperar la alhaja.

El alcalde de Villagarcía.

Nos escriben desde Villagarcía que ha causado extrañeza allí que en el telegrama del gobernador de Pontevedra dando cuenta de los destrozos producidos por el último temporal, no se diga nada de la conducta laudable observada con ese motivo por el digno alcalde del citado pueblo.

Es de advertir que dicho alcalde es liberal.

Un suicida.

En los Cuatro Caminos intentó ayer tarde poner fin á su vida un hombre, el cual, para realizar su propósito, se infligió varias heridas en diferentes partes del cuerpo con una navaja de afeitar.

Se ignoran los motivos que el suicida tuviese para tomar tan fatal resolucion; pero se cree que los móviles que le indujeron á suicidarse no han sido otros que la falta de recursos y de trabajo.

Atropello.

Anoche fué atropellado por un carruaje, en la calle del Barquillo, un obrero empleado en el entargado de la citada calle, llamado Francisco de la Cruz, resultando con la fractura completa de la pierna derecha.

Despues de curado en la Casa de Socorro de Buenavista, fué trasladado al hospital de la Princesa.

Ateneo.

Anoche dió su anunciada conferencia, que fué por cierto muy notable, el reputado catadrático Sr. Rodriguez Mourelo, explicando, con la indiscutible competencia con que domina estos asuntos, la industria de las materias colorantes artificiales en Suiza.

Utilizó para ello el Sr. Rodriguez Mourelo el aparato de proyecciones del Ateneo, en el cual presentó algunos ejemplares de aquellas materias colorantes artificiales que en Suiza se fabrican, y algunas fotografias de las fábricas, verdaderamente admirables, en que aquellas se obtienen, así como de las poblaciones obreras que en torno de dichas fábricas se levantan con verdaderas comodidades para las familias de los trabajadores.

El Sr. Mourelo fué muy aplaudido y felicitado al terminar su conferencia.

Buen gallo.

En la Exposicion de gallináceas que se ha verificado recientemente en Birmingham, se expuso un gallo de la raza de los gamecocks, rojo, con pecho negro, que se ha vendido en la suma de 5.000 francos.

El general Martínez Campos.

Ayer celebró su fiesta onomástica el general Martínez Campos.

Con este motivo recibió innumerables visitas y felicitaciones de sus muchos amigos, tanto del elemento militar como del civil.

El señor ministro de la Guerra, acompañado del jefe de la primera seccion, general Bascarán, estuvo á visitarle por la tarde antes de comenzar el Consejo.

Cacería.

Hoy por la mañana ha salido á cazar á El Pardo S. A. la Infanta Isabel.

La acompañan en su excursion las señoras marquesas de Nájera y Molins, marquesas de Villamanrique y San Roman, conde de Fuente del Sauce, doctor Ledesma y otras distinguidas personas.

D. Venancio Gonzalez.—Error padecido. Dicen varios periódicos que nuestro respetable amigo D. Venancio Gonzalez se agravó ayer en la dolencia que padece hasta el punto de inspirar serios temores á sus hijos.

Por fortuna la noticia es inexacta. No está bien nuestro querido amigo, pero no ha sufrido la agravacion de que por error se ha hablado.

Cambio de gobernadores.

Dícese que en el Consejo de ayer se anunció, para dentro de algunos dias, una combinacion de gobernadores sobre la base de Logroño y Gerona.

LOS TOROS EN EL TEATRO

El «Corral de caballos» en la Zarzuela.

Las fiestas de toros han inspirado una serie numerosa de obras teatrales, que cuando se escriba la historia de la literatura dramática contemporánea, ocuparán algunas páginas, á las cuales será forzoso acudir en lo venidero, cuando se trate de apreciar una de las fases de nuestro carácter nacional, que acaso entonces se haya modificado mucho en ese punto. Lo que no podrá apreciarse entonces es el modo como generalmente se han representado esas obras; y será lástima, porque justo es reconocer que en alguna de ellas la escenografía y la indumentaria han colaborado con la literatu-

ra, con la música, con la declamacion y con la mímica para prestar al conjunto el color local, y sobre todo, el aspecto pintoresco que las fiestas de toros tienen y conservan como ninguna otra de nuestras costumbres populares.

Nunca, y meaos hoy, fueron las decoraciones, trajes y accesorios parte tan secundaria que cuando prescindian de ella los comediantes de antaño, en los humildes teatros que el Sr. Cotarelo acaba de pintarnos con bastante fidelidad en el notable libro que ha dedicado á trazar la biografía de la famosa ilustronisa Mariquita Lodvenant, no cometieran una falta harto perjudicial para el efecto que la representacion produjera á los espectadores. En el teatro, ceroso es repetirlo, hay un complemento plástico, una parte decorativa, sin la cual no es posible dar vida apropiada al poema escénico, y por la misma razon de que el público castizamente español no puede oír con paciencia y acaso sin apedrear con lo primero que alcance, unas soleadas cantadas por un tenor vestido de frac, ciertas obras y muy particularmente aquellas á que nos hemos referido, requieren no solamente ser presentadas con propiedad absoluta, sino con lo que en términos artísticos se llama carácter.

Por la falta absoluta de éste, la ópera Carmen (y prescindamos aquí de lo que se refiere á la música y al libreto, que nos pinta una España á lo Beaumarchais) no figurará ciertamente entre las mejores de la serie indicada; ni puede disculparse de otro modo que con la tolerancia y la cultura del público de la ópera, el que haya pasado sin protestas aquel chulapón con bigotes, hermano gemelo del barbero Figaro, de estilo cromó francés de caja de pasas, vestido ahora á la española, no por las reclamaciones justas del ilustrado público del Real, que esto es lo lamentable, sino por el buen sentido y los buenos oficios de unos pintores.

Por lo que se refiere á las obras de autores nacionales, justo es reconocer que la chulería y la majesa han sido presentadas casi siempre con bastante carácter. El único escollo en que han solido tropezar las gentes de teatro es la torería, quizá porque ésta es, si se nos permite la palabra, la crema de lo que con menos frecuencia aún se llama flamencismo. Lo costoso de los trajes, acaso tambien lo difícil de llevarlos, y otras causas, han hecho que por lo general entre los toreros del teatro y los de la plaza se advirtiese alguna diferencia. Además la mayor dificultad escenográfica que puede ofrecer una obra del género á que nos referimos es la de representar en el escenario la Plaza de Toros. Arderius la presentó, creemos que por primera vez, hace más de veinte años, en el Teatro del Circo, para uno de los cuadros de la zarzuela Pepe Hillo; era la plaza vieja de Madrid, de bulto y practicable, naturalmente en miniatura y por consiguiente la ilusion tenia que poner mucho de su parte.

Recientemente hemos visto en la citada ópera Carmen la plaza por fuera, con una cortina (!) en la puerta, para ocultar el efecto, perogrino por cierto, del interior, visto por el hueco de entrada.

De todas las dificultades señaladas han sabido triunfar el pintor escenógrafo señor Muriel y el director de la compania de la Zarzuela, en la obra del último y de los maestros compositores Caballero y Hermoso, titulada El padrino de «El Nene», ó todo por el arte, que se está representando con aplauso en el indicado teatro.

El Sr. Muriel, acertadísimo en la decoracion del tercer cuadro de la obra, no lo ha estado tanto en la del segundo. Verdad que el motivo se presta poco, pues es una vista de la plaza por fuera, y de los campos de soledad que la rodean, tan áridos como todos los que rodean á la corte, cuyos vecinos, desamparados de las arboledas que debian poblar semejantes sitios, recibimos, por lo mismo, en crudo, los rigores del Guadarrama. El pintor, á falta de árboles, ha poblado su paisaje con figuras, y éstas, al lado de las figuras vivas que desfilan ante aquel fondo, no pueden engañar á nadie. La intencion ha sido buena, pero no responde á ella el resultado.

En cambio, la segunda decoracion, aun con el pie forzado de reproducir un sitio y un edificio conocidos, está construida, dispuesta y pintada con mucho arte. Ya ha sido buena la idea de representar el corral de caballos de la Plaza de Toros, que viene á ser lo que en los teatros el saloncillo: punto de reunion de los amigos de los artistas y de éstos. El mérito de la decoracion no está precisamente en ser una copia fiel del natural; está en el acierto con que fué escogido el punto de vista y con que fueron reproducidos el color y la luz, que tanto contribuyen al carácter local. Descubriese al lado izquierdo un ángulo del corral, formado por el muro exterior de la plaza, que sirve de fondo, y la construcción aneja, donde se hallan las dependencias. A la derecha abrese la puerta de caballos, que permite ver el interior de la plaza. La ilusion es completa. Todo el primer término, el muro de ladrillo de la plaza, es un trozo de entonacion valiente y vigorosa; el segundo término, la plaza por dentro, ofrece esa abigarrada mezcla de colores que se funden en un tono blanco, como plateado, envuelto en la atmósfera luminosa que baña y anima al circo taurino. El contraste está muy bien encontrado, el efecto de luz es sorprendente y real; aquella es la luz de la Plaza de Toros. El Sr. Muriel merece sinceros plácemes por esta decoracion, que es de las mejores que en su género se han presentado en nuestros teatros.

Con tan apropiado fondo, el cuadro que allí se desarrolla tan real, tan típico y tan cuidadosamente caracterizado en todos sus detalles, no es mucho que parezca la verdad misma. Tipos, trajes, accesorios (casi todos ellos auténticos) están buscados y presentados con feliz acierto. La salida de las cuadrillas con los picadores y las mulas; el toque de clarín y la algazara de la plaza, componen un conjunto teatral de poderoso efecto, que despierta el sentimiento de la realidad en los espectadores que han presenciado todo aquello en la plaza misma. Precisamente por eso: porque hace sentir la ver-

SELLOS DE CORREOS



Antiguos en España se compran del 1850 al 54 y Oso y Madroño los de 19 cuartos del 60 al 70. Los de 4 y 10 pesetas y los de 20 y 40 céntimos de todos los años. Los de Filipinas 1854 y 55, así como los posteriores a esta fecha. Los de Puerto-Rico en grandes cantidades. Todos estos sellos se pagan hoy á precios elevados, como igualmente los extranjeros antiguos. Se compran colecciones grandes y pequeñas, así como sellos ordinarios en grandes cantidades. Venta de catálogos extranjeros de todas las casas conocidas, desde 2'50 pesetas en adelante. Catálogos de España y sus colonias á 1'25 pesetas; para provincias 1'50 por gastos certificado.

M. GALVEZ (SUCESOR DE LOPEZ)
CALLE DE LA CRUZ, NUMERO, 1, MADRID

A primeros de Enero del próximo año, esta casa publicará una Revista Filatélica bajo el título de MADRID FILATELICO. Se desean para esta Revista corresponsales con buenas referencias en todas las provincias. Se admiten anuncios filatélicos y suscripciones desde esta fecha.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN POR UN AÑO, UNA PESETA.—PAGO ADELANTADO

Toda carta que no venga franqueada, será devuelta

Pasta Pectoral del Dr. F. BORRELL

Treinta y cuatro años de éxitos son la prueba de la superioridad de esta pasta, cuya composición está aislada por completo del opio y sus preparatorios; no puede producir los peligrosos resultados de otros pectorales; eficazísima contra las afecciones del pecho, como catarros, asma, bronquitis, resfriados y toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. Un detallado prospecto indica la manera de usar esta pasta, la más agradable y barata. Exíjase la firma y rúbrica del Dr. Borrell. Precio, 1'25 pesetas caja en España. Único punto de venta en Madrid: farmacia de Borrell Hermanos, Puerta del Sol, 5, y principales farmacias.

PLATERIA CHRISTOFLE
EXPOSICION UNIVERSAL DE 1900
DOS GRANDES PREMIOS
LA MARCA DE FABRICA

CUBIERTOS CHRISTOFLE plateados sobre metal blanco

Sin que nos preocupe la competencia de precio que no puede hacernos, sino con detrimento de la calidad, mantenemos constantemente la perfección de nuestros productos y continuamos fieles al principio que nos ha proporcionado nuestro éxito: **Dar el mejor producto al precio más bajo posible.**

Para evitar toda confusión de los compradores, hemos mantenido igualmente: **la unidad de la calidad** que nuestra experiencia de una industria que hemos creado hace cuarenta años nos ha demostrado necesaria y suficiente. **La única garantía para el comprador es no aceptar como productos de nuestra casa aquellos que no lleven la marca de fabrica copiada al lado y el nombre CHRISTOFLE en todas letras.**

CHRISTOFLE y C^o.
Nuestros representantes en MADRID son los Sres MELLERIO, HERMANOS, Carrera de San Jerónimo, 3.

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños y los enfermos.

15 diplomas de honor **HARINA LACTEADA NESTLÉ** 18 medallas de ORO

ENRIQUE NESTLÉ VEVEY SUIZA

La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé es de muy facil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.

La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparación facil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Para pedidos dirigirse á la Sra. Viuda de Rafael Romero, de Jerez de la Frontera, único agente en toda España.

J. VERNE ANTE LA BANDERA
UN CUADERNO CINCO REALES
Sociedad General de Anuncios DE ESPAÑA

Esta Sociedad admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.

Ofrece á los anunciantes é industriales combinaciones de publicidad en condiciones de precio excepcionales. Envía tarifas á las personas que las piden.

SE ADMITEN ESQUELAS de defuncion y aniversario
6 y 8, Alcalá, 6 y 8
Teléfono 517

CHOCOLATES HIGIENICOS DE LOS RR. PADRES BENEDICTINOS.
Reconocidos como los mejores en todos los mercados.

ABSOLUTA PUREZA y delicado paladar.

Si queréis tomar un exquisito chocolate, **PROBADLOS** una sola vez y los **COMPRAREIS** siempre.

En Madrid: **BITTINI y C^o**
Alcalá, 27. Coloniales POR MAYOR OMISSION UNIVERSAL

PROFESOR
Se dan lecciones de Ciencias y Letras á domicilio ó en su casa.—Precios económicos.—Calle de Argensola, 2, 4.

Se vende papel por mayor en la Administracion de este periódico, Libertad, 29.

LA GRESHAM BOCA, GARGANTA y VOZ
COMPANIA INGLESA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA (THE GRESHAM LIFE ASSURANCE SOCIETY, LD.)
FUNDADA EN LONDRES EN 1848 y establecida legalmente en España desde 1882

Con la participacion en el 90 por 100 de los beneficios, los Asegurados en esta Compañia gozan de todas las ventajas que les podria ofrecer una Sociedad mútua sin estar sujetos á sus responsabilidades.

La Gresham tiene constituido el depósito exigido por las leyes fiscales vigentes como garantía para sus Asegurados en España.

DIRECCION DE LA SUCURSAL DE ESPAÑA:
CALLE DE ALCALÁ, 23 DUPL.^o—MADRID

IBARRA Y COMPANIA
Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios.
Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.
Servicio semanal entre Pasajes, Gijon y Sevilla.
Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.—Para más informes, en Sevilla, oficinas de la Direccion y D. Joaquin de Haró consignatario.

Se vende papel por mayor, en la Administracion de este periódico, Libertad, 29.

Pastillas Bonald, Cloro-Boro-Sódicas con cocaína. Contra los Catarros, Toses, Afonías, Ronqueras, Irritaciones de la boca y garganta, por crónicas y rebeldes que sean.

Muy usadas y de grandes resultados en las personas que tienen necesidad de usar mucho la voz, como los cantantes, oradores, etc., notándose desde la primera pastilla claridad, suavidad y flexibilidad en la voz.

DESCONFIAD DE LAS IMITACIONES
Depósito: Farmacia de Bonald, Nuñez de Arce, 17, antes Gorguera, Madrid.

MAZAPAN LEGÍTIMO
DE LA CASA DE LABRADOR, EN TOLEDO
ÚNICO DEPÓSITO EN MADRID
12—PLAZA DEL PROGRESO—12
Molinos de chocolates de Ranero

5.000 CORBATAS INGLESA, MODELOS ESPECIALES, se realizan á precio baratísimo en la Camisería de Moya—ALCALÁ, 2, junto al Hotel de Paris.

SE VENDEN
Clichés de **JEROGRAFICOS** en la Administracion de este periódico, Libertad, 29, pral.

TOS
Por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **Pastillas del Dr. Andreu**. Sus efectos son tan rápidos y seguros que casi siempre desaparece la **Tos** por completo al concluir la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación, usen los **cigarrillos balsámicos** y los **papeles azoados** del Dr. Andreu, que lo calman al acto y permiten descansar durante la noche.

LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR
GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS
Especialidad en aguas de tocador **MANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA**, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.
PEREDA Y COMPANIA.—SANTANDER

Dbra. 15) FOLLETIN DE EL CORREO (F. 111)

EL PAJE DEL DUQUE DE SABOYA
POR ALEJANDRO DUMAS

ñal por los clarines, en vez de responder á un tiempo las cuatro cornetas de los cuatro retadores, oyóse el toque de un clarín, agudo y amenazador. Extremecióse los espectadores, levantándose de las gradas un sordo murmullo de esperanza satisfecha y de temor expresado, mientras las cabezas ondulaban como un campo de mieses al soplo del viento.

En aquella numerosa reunion solo dos personas sabian por quién sonaba aquel clarín: Enrique II y Scianca Ferro, quien, así para el rey como para todos los demás, no era otro que Manuel Filiberto.

Asomóse el monarca al torreon para ver si el duque estaba en su puesto, y comprendiendo Scianca Ferro su intencion, inclinóse ligeramente sobre el caballo.

—Animo, hermano!—dijo Enrique. Sonrióse bajo la visera el escudero del príncipe Manuel, cual si hubieran podido verle, é irguió la cabeza sacudiendo las plumas de la cimera. Volviéronse en este momento todos los ojos al torreon de los retadores, por donde entraba en el palenque un caballero armado de punta en blanco.

CAPÍTULO LH. DUELO Á MUERTE.
Aquel caballero apoyaba en el estribo una lanza de acerada punta, y de los ar-

zones pendian una espada y una hacha. Tras él venia su escudero con otras dos lanzas iguales á las de su amo. Las plumas del casco del jinete, así como el caballo y el caparazon, eran negras, despidiendo un siniestro brillo el filo de su hacha y la aguda punta de su lanza.

No habia en su escudo ninguna divisa ni en su tarjeta ningun blason que dejara adivinar á qué nacion y clase pertenecia; á bien que una cadena de oro al cuello y sus espuelas de lo mismo indicaban que era caballero.

A la vista del sombrío jinete que semejaba un enviado de la muerte, si no la muerte misma, estremecióse todos los asistentes, excepto uno.

Avanzó lentamente el negro jinete hasta los dos tercios del campo, saludó á las dos reinas y á las príncesas, y haciendo andar de espaldas al caballo, fué á colocarse al otro lado de la barrera.

Llamó entonces á su escudero, quien dejó en el suelo las dos lanzas que tenia por si se quebraba la primera, y haciendo tomarse la que tenia su amo, dirigióse al torreon del duque Manuel Filiberto para tocar con la punta de la lanza el escudo de Saboya, en torno de cuyo blason se leia la divisa del duque: *Spoliatis arma supersunt*.

El hierro produjo un sonido lúgubre al chocar con el hierro.

—Manuel Filiberto duque de Saboya, delante del rey de Francia, delante de los príncipes, señores, gentiles hombres y barones aquí presentes: delante de las reinas, príncesas y nobles damas que nos ven y escuchan, mi amo te reta á mortal combate, sin misericordia ni gracia, tomando á Dios por testigo de la justicia de su causa, y á todos los aquí presentes por jueces de su comportamiento. ¡Dios y la victoria por quien tenga razon!

Un débil grito respondió á esas palabras, escapado de los descoloridos labios de madama Margarita, próxima á desmayarse. Reinó en seguida un profundo silencio, durante el cual no se oyeron más que las siguientes palabras pronunciadas por el personaje á quien todos tomaban por Manuel Filiberto.

—Está bien. Dí á tu amo que acepto el combate tal como lo propone, con Dios por juez, y con el rey, los príncipes, señores, gentiles-hombres, barones, reinas, príncesas y nobles damas aquí presentes por testigos; y que renuncio á su misericordia como él á la mia. Y ahora decida Dios de qué parte está la razon.

Luego con voz tan tranquila como si pidiera su vara de juez de campo:

—Mi lanza,—dijo,

Presentóle un escudero tres lanzas de aguda y brillante punta, y tomando Scianca Ferro la primera que á mano le vino, picó espuelas y saltó de la barrera al palenque, mientras entraba en la liza un jinete armado que fué á ocupar el puesto que aquél abandonaba. Era el rey en persona que queria dispensar á los dos adversarios la honra de ser su juez de campo.

Desde que entró el jinete negro, durante su reto y la respuesta dada, habiase establecido un gran silencio, salvo algunas palmadas que saludaron la ligereza y habilidad con que el jinete habia hecho saltar la barrera al caballo, palmadas que cesaron casi al momento, como calla por sí misma en una iglesia ó en una bóveda sepulcral la voz que despues de sonar récia advierte la santidad del lugar ó la solemnidad de la situacion.

Entre tanto, los dos contrarios se median con la vista á través de la calada visera y enristraban la lanza. Los escude-

ros alzaron entonces las barreras, y el rey gritó:

—¡Paso!

A la cuenta, los otros tres jueces le habian concedido ese derecho, como si fuera de la exclusiva incumbencia de un rey el dar la señal de un combate donde puede perecer un hombre.

No bien se oyó el grito de ¡paso! cuando los dos adversarios se lanzaron al encuentro, topándose en medio del palenque. El jinete negro habia dirigido la lanza á la visera de su contrario, y éste al pecho del otro. Hasta pasados algunos segundos no pudo juzgarse del resultado del encuentro, y entonces se vió que el caballero negro habia arrebatado la corona ducal del casco de Manuel Filiberto, mientras la lanza del que lidiaba con el nombre y armadura del duque se habia roto en tres pedazos. Tan violento habia sido el choque, que el caballero negro, derribado sobre el caballo, habia perdido un estribo; mas luego se enderezó en la silla, y dando ambos combatientes media vuelta, tornaron cada cual á su punto de partida.

El escudero de Scianca Ferro le dió otra lanza, y el caballero negro tomó también otra por haberse embotado la suya en la cimera del duque.

Ningun grito, ningun aplauso, ningun bravo saludó aquel encuentro: conocíase que los espectadores eran presa de un verdadero terror.

En efecto, á juzgar por la impetuosi dad y saña con que los dos adversarios se habian acometido, comprendíase muy bien que aquella vez se realizaba un verdadero combate, y como lo habia dicho el caballero negro, un combate á muerte, sin gracia ni misericordia.

Enristradas ya las lanzas y pifando los briosos caballos, el rey pronunció por

segunda vez la palabra ¡paso! y arremetiéndose con furor ambos combatientes, oyóse como el estallido de un trueno. Dobláronse á los caballos los corvejones traseros, quebráronse las dos lanzas, y mientras que la coraza del duque solo conservaba la huella del hierro del caballero negro, el trozo de la lanza de Scianca Ferro se clavaba en la coraza de su adversario.

Por un momento pudo creerse que el jinete negro tenia atravesado el pecho como la coraza; mas no era así: el hierro se habia enredado en las mallas de la gola.

Asió el caballero negro con ambas manos el pedazo de lanza para arrancarlo, y habiendo sido inútil el triple esfuerzo que hizo, hubo de apolar á su escudero, quien lo logró en dos tirones.

Aunque los encuentros no hubiesen sido decisivos, conocíase que si ventaja habia, llevábala el duque de Saboya.

Las reinas comenzaban á tranquilizarse. Aquella terrible lucha las fascinaba mal de su grado, siendo madama Margarita la única que á cada acometida desviaba los ojos para no fijarlos en la liza hasta que las príncesas y el delfín la decian:

—Mira, mira.

El rey no cabia en sí de júbilo porque asistia á un verdadero combate, sin pensar apenas que toda probabilidad es incierta y su hermana podia enviudar antes de ser duquesa. No parecia sino que estaba seguro de su victoria, segun el tono en que gritaba: ¡Animo, hermano! ¡Victoria al escudo de gules y á la cruz de plata!

En el interin, cada adversario tomaba la tercera lanza apercibiéndose para otra embestida, y no bien la enristraron, cuando el monarca gritó por tercera vez: